

DE ACTUALIDAD

Ojeada Semanal

Durante unos días, la atención universal ha recaído sobre Francia. Una mano criminal, un desequilibrado por lo visto—ha roto la vida de Doumer, el presidente de la República. No es de hoy nuestra enemiga a los atentados personales, de siempre hemos hecho notar la ineficacia de estos procedimientos, que jamás darán un resultado positivo respecto al triunfo o la derrota de terminada ideología. A Doumer, en el término de cuatro días, ha sustituido Lebrun. He ahí patente la ineficacia de los atentados.

Otra desgracia hemos de señalar, también en Francia: la muerte del Director de la Oficina Internacional del Trabajo, Albert Thomas. No sólo el Socialismo francés, sino la clase trabajadora de todo el mundo, está de luto. La labor gigantesca de Thomas en la oficina internacional, reglamentando el trabajo de todas las profesiones, es incomparable, y difícilmente se hallará sustituto de su valía. Descanse en paz el insigne luchador francés.

A compensarnos de esta desdicha, ha venido otro suceso: el triunfo obtenido en las elecciones por los socialistas franceses. Las derechas han sufrido una derrota considerable, de la que las principales ventajas han recaído sobre los radicales socialistas y socialistas, habiendo conseguido nuestros compañeros el aumento de unos veinte diputados sobre los que tenían en el Parlamento anterior. Celebramos con alegría el triunfo y deseamos que la política francesa vire en redondo, sustituyendo a la reaccionaria e imperialista, otra de enjundia democrática, que trabaje por la paz y el bien de las naciones.

Días de inusitado interés atravesamos en estos momentos los españoles; en el Parlamento Constituyente han comenzado a discutirse dos leyes de primordial importancia: la Reforma Agraria y el Estatuto de Cataluña. El ambiente nacional está mediado por las campañas que uno y otro sector realizan defendiendo o impugnando los dos proyectos. Un estado de

apasionamiento bastante elevado gira alrededor de todos los combatientes. Sin embargo, confiamos plenamente en que las Cortes saldrán en bien de esta nueva prueba; su ecuanimidad y sensatez está bien demostrada, y lo importante, con más o menos concesiones, es que estos proyectos se aprueben y se llegue a su legalización. La Reforma Agraria, ya lo hemos dicho en otra ocasión, a fuerza de limarla, se ha quedado con la menor reforma posible, pero no obstante, lo que precisa es que llegue a tener fuerza de ley, y las pocas reformas que tenga, que lleguen pronto a ser una realidad. Es ya mucho el tiempo que los campesinos españoles llevan aguardando con razones y excusas.

El Estatuto catalán saldrá también a flote, porque lo imprescindible es llegar a la solución de este viejo problema. No importa—como ocurrirá—que los catalanes se consideren defraudados porque no se les conceda lo que piden. El Parlamento ya buscará la fórmula de, sin peligro para la unidad nacional, dar las máximas prerrogativas al anhelo de Cataluña. Y con la solución de estas dos magnas cuestiones, la República se mostrará satisfecha de haber concluido con problemas que la monarquía no llegó a abordar por su incapacidad para afrontarlos.

Escuelas, sí; pero maestros también

Es de alabar en grado sumo el impulso dado por la República al problema de la enseñanza primaria y superior.

La monarquía no resolvió la cuestión de la enseñanza y no sólo dejó de darle una solución satisfactoria, cuando menos, sino que agudizó el problema convirtiéndolo en conflicto. ¿Y acaso no era, y aún se puede decir que es, un conflicto heredar un ejército numerosísimo de españoles analfabetos?

Pero gracias a la República el conflicto ha desaparecido, y ha quedado, y éste es lo irremediable, por ser el tiempo el único que puede arreglar el problema. El problema y no pequeño de tener que luchar denodadamente los hombres de arriba, más que todo, y los de abajo, con la obstrucción constante producida a la fuerza por

esos miles de españoles, en cuyos cerebros no existe otra cosa que la oscuridad, sin unas pequeñas luces que eviten el superior número de tropiezos, y consiguientemente para el régimen en motivos obstaculizadores de la obra, cada vez mayor de la República.

Los años se encargarán de resolver definitivamente el problema. Las muchedumbres objeto de educación actualmente, en el futuro serán las que reconocerán mejormente los esfuerzos sobrehumanos de éste régimen, cuando puedan apreciar lo hermoso y grande que es poseer, aunque sean pequeños, unos conocimientos rudimentarios, lo menos, y quien no pueda más, que le permitan a los poseedores de ellos evitar esa ceguera, sin fijarse si es malo o bueno, y dejar de admirar lo que en realidad es bueno, cosas ambas de que carecen los ciudadanos incluidos en esas masas de analfabetismo.

La República ha creado un número magnífico de escuelas en toda la península. Ha procurado en lo posible reunir las condiciones indispensables para vivir en ellas y se hagan atractivas al niño. Pero no es ésto lo principal; lo esencialísimo, al parecer de todos los que vean las cosas desde éste punto de vista, es el Maestro. De él depende, de su manera de proceder pedagógicamente, de sus condiciones personales y del cariño que le nazca por los niños, el aprovechamiento fructífero de los mismos en las escuelas.

Pudiera decirse que tales exigencias, posibles, quedan a la conciencia del maestro. Imposibles, seguramente, para muchos, no poseídos de una preparación pedagógica completa.

El local, al fin y al cabo no siendo lo esencial es improvisable en cualquier momento. El Maestro y sobre todo su cultura pedagógica no se puede adquirir con tanta facilidad, se requiere bastante tiempo.

Desde luego cuantas escuelas se han instalado se han proveído inmediatamente del Maestro. Claro es que no todos reúnen las facultades eficientes de unos estudios pedagógicos hechos conscientemente. Con los mismos no ha lugar a duda, ayudarán a la desaparición de, como decía aquel venerable Giner de los Ríos, «cientos de miles de analfabetos que son padrón de ignominia para nuestra cultura, rémora de nuestra civilización e impedimento para nuestra enmienda...»

Por lo tanto, si las escuelas en la actualidad funcionando se quieren efectúen su función como es necesario, aparte de que no se ha de desconfiar de los maestros que la rigen, hombres de cultura más que suficiente, y han de comprender por ello la sed abrasadora existente en la España actual y ser los encargados de satisfacerla, precisa una inspección rigurosa en determinadas épocas por los Superiores del Magisterio pudiendo probar del resultado de la misma si los alumnos van progresando en la enseñanza que se les suministra.

V. SEMPERE

Labor meritoria

Esta semana hemos sido grandemente sorprendidos por un espectáculo que denota el cambio que la República está imprimiendo al problema cultural y de la Enseñanza, con la eficiente ayuda, desde luego, de los Profesores del Magisterio y de los centros superiores.

En algunos sitios estratégicos de nuestra ciudad hemos podido admirar a los alumnos de la clase de dibujo de nuestro Instituto, que dirigidos por su gentil Profesora, la Srta. Dionisia Masdeu, dibujan al aire libre aquellas perspectivas que escoge su Profesora como más indicadas para que los alumnos vayan realizando sus trabajos con los mejores resultados posibles.

La modernidad de las normas que ha establecido la señorita Masdeu y la suficiencia para el cargo que ocupa, son motivos más que sobrados para que la felicitemos cordialmente, deseando que continúe su labor meritoria en bien de la Enseñanza nacional.

A BOCA JARRO

El del petardo

Como en otro número de este semanario dijimos, el individuo que arrojó el petardo en la Glorietta, recurrió ante el Juzgado de Instrucción para que le fueran devueltas las 50 beatas que soltó por multa del Alcalde.

Esta semana el Juzgado en cuestión ha fallado este recurso ratificándose en la multa impuesta por nuestra primera autoridad.

Así es, que, *compañero* Fuentes, le acompañamos en el sentimiento que embargará tu espíritu en estos trances de dolor para el bolsillo, alma de muchos, por el doble desembolso que has hecho, multa y gastos.

Seguramente te habrás dado cuenta de que el jugar con fuego o con explosivos es algo peligroso, aunque seas todo lo Argentino que quieras.

Comunistas y algo mas

Esto seguramente serán los comunistas de La Arboleda, pues estamos completamente convencidos de que en el manifiesto comunista de Carlos Marx, no dice que ser comunista sea querer la propiedad y toda la riqueza del común y al mismo tiempo asesinar socialistas.

Dirá seguramente lo primero,

pero lo segundo, será indudablemente, algún añadido que al programa comunista le habrán puesto los que se dicen comunistas en este país.

Debe ser muy comunista ir a escuchar la palabra de algún canónigo que en cualquier iglesia hable desde el púlpito, sin protestar siquiera y luego cuando se tropiece con algún socialista liarse a tiros contra él.

Yo no lo comprendo así, a no ser que ser comunista sea compatible con la profesión de asesino o ladrón, porque de todo hay en este mundo.

Será algo parecido con los sindicalistas, pues la Confederación no es política, pero en cambio cada afiliado y aún sus mismos directivos voian y recurren a los políticos que mas les favorezcan, así es que en el del comunismo tendrá que ser así: «Abajo los socialistas», «no queremos nada del Estado burgués», pero al momento, están implorando que algún socialista les saque de apuros, influya acerca de alguna personalidad o le dé el carnet de la Beneficencia. ¿No es esto, compañeros? Sí, y viva la Pepa, y decir que somos traidores de Marx, siendo así que vosotros ni de asomos habéis intentado nunca hacer algún acto que sea puramente marxista, es cosa de cínicos y desvergonzados.

Ya tenemos Delegaciones

A pesar de los votos y constantes ataques del sector cavernícola y radical del Parlamento, fueron aprobadas las Delegaciones Provinciales del Trabajo.

Y cuidado que los radicales bajaron e hicieron el ridículo por que no se aprobaran.

Pero no les ha valido nada todo lo que han hecho, únicamente ha servido para darles a conocer una vez más como lo que han sido siempre, fervientes adoradores del sistema burgués, puesto que de él forman parte. ¡Y que hayan aún obreros que crean en el lerrouxismo!

Y después de ser lerrouxista, no sé como le queda a alguno ganas de aparecer tan extremista, porque se dá también este caso verdaderamente chistoso. Ser, de Lerroux y hablar con mas furia que el mas anarquista del mundo. ¡Así serán ellos!

Obreros: Leed y
pagad
EL OBRERO
Y
EL SOCIALISTA

¡¡¡Adelante camaradas, adelante!!!

Esa es la palabra que como estimulante se le puede decir a los compañeros que con muy buen acierto, háñese propuesto fundar una Cooperativa Socialista de producción de Calzado.

Adelante y no perder ánimo, es lo que aquilata a los buenos aliados de las causas redentoras.

Uno de los postulados más fundamentales del Socialismo marxista, es la fomentación de Cooperativas de industria, agricultura y comercio. Es el armá más poderosa que nos señala a los trabajadores Carlos Marx, para nuestra total emancipación.

Es verdaderamente de una consecuencia constante lo que indefectiblemente puede influir a que los buenos propósitos lleguen a convertirse en verdaderas realidades.

Todo obrero ilicitaniano que sienta verdaderas apatencias de emancipación política y económica no debe esperar a que sea el vecino de al lado quien le ponga su esfuerzo a su servicio, hay que confiar única y exclusivamente, como decía Marx, en nuestro propio esfuerzo.

La Cooperativa Socialista del ramo del Calzado es pura necesidad en Elche.

A todos los obreros les decimos que su cooperación es una necesidad, dentro de ella avalan el verdadero sentir de clase, el verdadero espíritu socialista.

Incumbe a todos los trabajadores socialistas laborar para que sea un hecho en Elche la Cooperativa Socialista del ramo del Calzado.

En sucesivos artículos ya iremos dando cuenta del desarrollo que en su curso lógico y natural toma esta empresa reivindicativa.

Animo y a suscribirse a ella.

FRANCISCO NAVARRO

Sombrerería Beltrán

SALVADOR, NUM. 1

La que más barato vende y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

"Sombreros Fernández y Roche"

Instituto Nacional de Segunda Enseñanza

CURSILLOS

Siguiendo su magnífico desarrollo y con numerosa asistencia de alumnos obreros, ha dado principio la segunda lección de los respectivos profesores de que este Instituto está formado.

El lunes dió su explicación, de Física, el Director del Instituto D. José Martínez Illán, quien de una manera clara y sencilla para la comprensión de los asistentes, define lo que es el sistema periódico,

dando una prueba de lo que es el sonido y como se produce, y otras muchas pruebas de física explicadas con mucha expresión aclaratoria.

El Sr. Martínez Illán se lamenta de la brevedad del tiempo, que, por ser escasamente poco, no puede decirnos todo cuanto él quisiera en bien de nuestra enseñanza, pero advierte, que si para la próxima temporada se reanudan los cursillos, si se puede, que entonces se hará por especialidades de clases con lo cual, ya podrán todos dar lecciones mas completas de sus especialidades. Ya las 8 y cuarto terminó tan brillante disertación.

Miércoles. El inteligente catedrático Sr. Cordero, en uso de la palabra, continúa la lección de historia, digna de su buena memoria y especialidad, donde pone de relieve la parte interesante de nuestra España. Señala las grandes batallas de las reconquistas de los diferentes reinos que en España hubo. La desaparición de D. Rodrigo. Haciendo de todo una atinada y sencillísima peroración.

Por último definió la unificación de todos los reinos, quedando todo bajo el solo dominio de una sola gerarquía, hasta entonces no había habido nada mas que partidismo; cada país se acuñaba su moneda, aún a pesar de pertenecer a la unión central; que al venir la unificación pura de los reinos, Isabel hizo moneda para todo lo que comprendía España y que por eso decía así en la inscripción monetaria de entonces: «reina de las Españas.»

Por ser pasada la hora el señor Cordero da por terminada la sesión, aún a pesar suyo.

Viernes. El Sr. Torres, profesor de Agricultura, pone de manifiesto qué es la lucha por la vida de los vegetales y los animales. Explica la forma de defensa que tienen los vegetales para hacer por la vida hasta echar su fruto, contra los herbívoros, el sol, el agua, las hormigas y de todo cuanto enemigo pueda tener; explica como es posible de realización el enjendro entre las plantas hembras y machos; la distinción de ambas. También define de una forma expresiva la defensa de que se valen para librarse del enemigo los herbívoros, los carnívoros, los volátiles, los peces, etc. etc.

Por ser ya pasada la hora, el Sr. Torres se ve obligado a dar por terminada la ilustradísima charla, saliendo los alumnos provechosamente bien impresionados.

María-Jesús Benítez

DENTISTA

CONSULTA EN ELCHE

Los jueves y domingos de 9 a 1 de la mañana en la Plaza Menéndez Pelayo, 8, Barbería de Rodenos, practicantes.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

Agrupación Socialista Obrera
CONVOCATORIA

Con el fin de dar cumplimiento a nuestro vigente Reglamento se convoca a Junta General Ordinaria, hoy domingo a las 6 de la tarde en el salón grande de nuestro domicilio social. En dicha Asamblea se tratará del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta del anterior y convocatoria de la misma.
- 2.º Movimiento de afiliados.
- 3.º Estado de cuentas del mes anterior
- 4.º Dar cuenta de su gestión en el Ayuntamiento nuestra minoría.
- 5.º Asuntos generales.

Por tratarse en esta Asamblea asuntos de tanto interés se encarece la mas puntual asistencia.

EL COMITÉ

Suscripción Pro-Monumento a Galán y G. Hernández

Liquidación

INGRESOS	
Suma anterior	1.646'85
Pascual Román, 1; Manuel Galán, 1'00; José Beltrán, 1; Francisca Maciá (Del Circo Novedades), 9; Recaudado por Francisco Torres Mollá, 7; Recaudado por Ramón Broitóns (Barbería), 2'45.	
Total recaudado	1.668'30
Intereses devengados según libreta n.º 1250 del Banco Español Crédito	49'30
Suman los ingresos	1.717'60

GASTOS

Imprenta Agulló (factura impresos)	20'60
J. Bia. Alcaraz (factura de construcción Obelisco)	1.450'00
Total gastos	1.470'60

COMPARACION

Importan los Ingresos	1.717'60
« Gastos	1.470'60
Sobranter Ptas.	247'00

La Comisión organizadora, después de agradecer a todos y de un modo especialísimo a las Autoridades y Prensa, el desinteresado concurso que en todo momento le han prestado, manifiesta a la opinión que el sobrante de ptas. 247, ha decidido emplearlo en la construcción de dos lápidas para rotular la Avenida de Galán y García Hernández—que dentro de unos días quedarán instaladas—creyendo con ello dar la debida aplicación al citado remanente.

Elche 30 abril 1932.

La Comisión: Carlos Torregrosa, Rafael Buyolo, Pascual Escobar.

BLASCO

SASTRE

Castelar núm. 10, 1.º

rens, 0'50; Remedios Clement, 0'40; Isabel Amorós, 0'50; Asunción Sempere, 0'50; Tomasa Sánchez, 0'10; Lino, 0'25; Antonia Tello 0'10; Carmen Carranza, 0'20; José Espinosa, 0'10; Francisca Hernández, 0'25; Josefa Lafuente, 0'15; Lino, 0'20; María Pérez, 0'25; Margarita Rizo, 0'25; Antonia Pastor, 0'50; Francisca Oliver, 0'25; Asunción Vicens, 0'50; Teresa Gallipienso, 0'50; Guadalupe Hernández, 0'25; Antonia Maciá, 0'25; Dolores Maciá, 0'25; Margarita Ibarra, 0'10; Vicenta Segarra, 1'00; Encarnación Molló, 0'30; Margarita Campello, 0'10; Carmen Selva, 0'25; Margarita Romero, 0'50; Josefa Alicante, 0'40.

Suma y sigue, 72'35.

E. Barrueco

Profesor del Instituto Rubio

Especialista en Garganta,

Nariz y Oídos

Consulta los sábados.

de 9 a 12, en la Clínica del doctor

Navarro, (Oculista)

— Sagasta 3 y 5, (junto a Correos) —

Clínica en Alicante:

Méndez Núñez, 36, primero.

Las aguas del Segura

Continúa nuestro Ayuntamiento ocupándose grandemente de este grave problema que tanto afecta a la agricultura ilicitaniana.

El pasado domingo, nuestro alcalde, acudió representando a Elche a la asamblea de alcaldes de Almoradí y a la de regantes en Orihuela.

En la sesión de nuestro Municipio correspondiente al pasado miércoles, se dió cuenta de las conclusiones aprobadas y se acordó invitar a todas las entidades de nuestro pueblo a que cursaran telegramas al Ministro de Obras Públicas pidiéndole que al mismo tiempo que dicia disposiciones que garanticen el derecho indiscutible que Elche tiene por concesión administrativa a utilizar en riegos el caudal de agua procedente del río Segura, ordene, se vierta en el cauce de dicho río cantidad de agua suficiente para que pueda llegar hasta la Presa de Guardamar.

Es de gran interés para la agricultura de Elche que todas las sociedades, sin distinción de matices cursen estos telegramas, con el fin de llevar al ánimo del referido Ministro lo apuntado anteriormente.

Nosotros por nuestra parte así lo haremos, defendiendo como siempre los justos intereses de todos los pueblos de la vega baja amenazados con la miseria.

Peluqueros: Por cesar en el oficio, se vende barbería en punto céntrico y muy acreditado. Informarán en el Bar da Enrique Pastor, calle Sagasta y Gorieta.

Nuestros muertos

El día 10 del presente mes ha fallecido en Orán nuestro estimado amigo y compañero Juan Martí Serrano, cuya edad no pasaba de 53 años.

Martí fué excelente luchador en pro de los humildes e incansable propagador de las ideas Socialistas.

En aquellos tiempos pretéritos de titánicas luchas contra la burguesía y gobernantes parciales, jamás faltó su colaboración a favor de su clase.

En suma: Martí fué un honrado paladín en el ejército proletario.

Reciba su familia todo nuestro sentido pésame y no olvide que nos tiene siempre a su disposición.

Fabricantes de CALZADO

Se venden en buenas condiciones las siguientes máquinas:

- 1 de montar.
- 1 de rebafir el montado.
- 1 de fijar viras.
- 1 de amartillar viras
- 1 de respuntear.
- 1 de torno para desvirar tachones con su afiladora.
- 1 de cortar suela de 1 plato.
- 1 de balancín con dos clavetas.
- 1 de apomazar.
- 1 de hacer endidos.
- 2 de cortar bocas-tapas a pedal.
- 1 de rebajar topes y contrafuertes.
- 1 electromotor de 8 H. P.
- Poleas y barrones para transmisión.
- Todas seminuevas y de marcas acreditadas.

Para detalles al Sr. Secretario de Centro Industria Alpargatera.

Velada Teatral

Para sufragar los gastos de la fiesta de 1.º de Mayo, se estrenó el día 6 en el Teatro Llorente, la obra en 3 actos y en verso del vate socialista Miguel R. Seisdedos, «Luz en la sombra».

La interpretación estuvo a cargo del Grupo Escénico de la Artística Socialista que apesar de lo difícil de la obra, la realizó ajustadamente, saliendo todos airoso con su papel, por lo que fueron aplaudidas algunas escenas y a la terminación de los 3 actos.

«Luz en la sombra», como del poeta Seisdedos, es un canto de rebelión y socialismo. El próximo número, como se merece, haremos una detenida crítica de la obra.

En resumen, un triunfo para autor y artistas por lo que les enviamos nuestra sincera felicitación.

Grupo Femenino Socialista

CONVOCATORIA

Se convoca a Junta General Ordinaria a todas las afiliadas a este Grupo para mañana lunes 16 del que cursa, a las 9 de la noche en el Salón grande, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior y convocatoria.
 - 2.º Movimiento de afiliadas.
 - 3.º Gestiones del Comité.
 - 4.º Proposiciones Generales.
- Por los asuntos a tratar, de interés, se ruega la asistencia de las afiliadas y propuestas.

EL COMITE

Se pone en conocimiento de todos los interesados, que esta tarde en el Salón grande de la casa, de 5 a 6, se efectuará el sorteo de las alfombras tapizadas y el tapiz.

LA COMISION

Sindicato del Ramo de la Alpargata

Se pone en conocimiento de todos los que trabajan en la industria, que para hacer cualquier reclamación sobre el trabajo, en la Secretaría del Sindicato, es imprescindible la presentación del carnet de afiliado a cualquiera de las Secciones que lo integran. Sin este requisito no será atendida ninguna reclamación.

LA DIRECTIVA

Sección de coseedores y entachadores de Alpargatas de Goma

Compañeras y compañeros: Con el fin de principiar al perfeccionamiento del nuevo contrato se convoca a Junta General para mañana lunes a las 9 de la noche en el Salón grande del Circulo Obrero a todos los afiliados a esta sección.

ACCIDENTE DESGRACIADO

El día 9 del actual y en la carretera de Crevillente, chocó el automóvil de viajeros que hace el servicio entre Elche y Crevillente, conducido por Santiago Miralles, con el carro que conducía Francisco Ramón Bernad.

Por lo fuerte del encontronazo, resultaron 8 heridos, algunos de los cuales están hospitalizados todavía.

Seguidamente fueron trasladados a la Casa de Socorro, en donde por el médico de guardia Sr. Martínez Magro, ayudado del practicante don Juan Vicente Caracena, fueron rápidamente atendidos.

Merece citarse como rasgo humanitario, el efectuado por los médicos, Sres. Salvetti, López Orozco, Pascual Urbán, D. Carmelo Serrano y D. Antonio Brú, y los practicantes D. Tomás Rodenas, D. Juan Bautista y Don Francisco Giménez Ambit, todos los cuales, al enterarse del grave accidente, acudieron presurosos a la Casa de Socorro, deseosos de que sus trabajos y conoci-

mientos fueran alivio para los heridos.

Una vez mas, desde el poco tiempo que funciona nuestra Casa de Socorro, ha cumplido el objeto de su fundación de una manera satisfactoria, al igual que los médicos y practicantes de guardia.

Alentamos a todos en general para que continúen en la humanitaria labor a ellos encomendada, con el fin de que no sea estéril el esfuerzo hecho por el Ayuntamiento al crear la Casa de Socorro en Elche.

Instituto Nacional

Medida saludable

Tenemos entendido que por abandono de servicio, ha sido destituido del cargo de Catedrático de Educación Física, el que lo era, D. Andrés Miralles, habiendo nombrado accidentalmente el Claustro de Profesores a D. Jerónimo S. Pascual.

Como se vé, el Ministro de Instrucción Pública, está atento en hacer justicia rápida a aquellos que teniendo como misión la educación se olvidan de ella y no se acuerdan mas que a la hora del cobro.

“LA CAMELIA”

Academia de Corte y Confección

Sistema SOLERA

Dirigida por la Profesora

D.ª Francisca Galiana Sánchez

Calle Capitan Lagier n.º 2 - 1.º

De Sanidad

Con el fin de que nuestro pueblo no se vea envuelto este verano con una epidemia de fiebres de Malta, nuestro Alcalde, compañero Rodríguez, acompañado del Sr. Inspector Local de Sanidad, giraron un día de la presente semana, una visita de inspección a los establos en donde se encierran ganados cabrios, para comunicar al Sr. Inspector Provincial de Sanidad, el estado de limpieza y situación de cada uno, con el fin de que a la vista de los datos, el Sr. Ferragut, pueda disponer como autoridad en la materia.

También ha sido prohibida por nuestra primera autoridad, la venta del llamado queso de cabra, ateniéndose al peligro que para la salud pública supone este artículo.

Oportunamente daremos cuenta de las medidas que se adopten respecto a este importante aspecto de la salud pública.

JAVALOYES

SASTRE

Sagasta (frente a la Glorieta)

Sindicato del Ramo de la Agricultura

CONVOCATORIA

Se convoca a Junta general extraordinaria, para el próximo domingo 22 del actual en el Teatro Llorente, con el fin de tratar y resolver sobre los siguientes puntos:

- 1.º Lectura y aprobación del acta de la anterior.
- 2.º Lectura de la Convocatoria.
- 3.º Gestiones del Comité.
- 4.º Dimisión del compañero Presidente y elección del que le ha de sustituir, y
- 5.º Proposiciones de carácter general.

Esta Junta se convoca en primera convocatoria para las 9:30 del referido día y en segunda para las 10 horas del mismo domingo.

EL COMITE

Se vende

Una casita con 6 tahullas de tierra, plantadas de almendros situadas en Llano de San José.

Dará razón: Manuel Pastor Maciá, Travesía Nicolás Salmerón, n.º 30.—Elche

Actos Civiles

Con el nombre de Pilar ha sido inscrita en el Registro Civil una hermosa niña, hija de nuestros estimados compañeros Antonia Sixto Mateu y Ramón Llopis Soriano.

Tanto la madre como la recién nacida gozan de un perfecto estado de salud.

Nuestra enhorabuena a tan felices compañeros.

El pasado día 7 del actual fueron inscritos en el Registro Civil, con los nombres de Antonio y Antonia, dos hermosos gemelos, hijos de nuestros queridos compañeros, de la Partida Rural de Daimés, Teresa Serrano Tarí y Gaspar Agulló Antón.

Hállanse en completo estado de salud recién nacidos y madre, por lo que les felicitamos.

El pasado martes dió a luz con toda felicidad una hermosa niña, la compañera Asunción Soler Sansano, esposa de nuestro estimado camarada Antonio Agulló Vicente. La recién nacida ha sido inscrita

en el registro civil con el nombre de Concepción.

Felicitemos a tan estimados compañeros por su consecuencia en el ideal, ya que los cuatro hijos que tienen están libres de las prácticas religiosas.

“LA TURBINA”

Sociedad de Obreros del Ramo de Agua, Electricidad y Similares

CONVOCATORIA

Se convoca a Junta General extraordinaria para el viernes día 20 del actual a las 9 y media de la noche en el Salón de actos de Circulo Obrero, para tratar los siguientes puntos.

- 1.º Lectura al acta de la anterior, convocatoria y estado de cuentas.
- 2.º Presentar la Directiva la gestión hecha sobre la proposición de un compañero en la Junta general del 28 de Abril.
- 3.º Dar lectura a los estatutos del Montepío de la compañía R. L. y
- 4.º Tomar aclaración a los compañeros que se presentaron voluntarios a formular expedientes.

Por ser de gran interés los asuntos a tratar, se ruega a los compañeros la mas puntual asistencia.

El Presidente,
ANTONIO DURÁ

Clínica Homeopática

Dr. José Riquelme

MÉDICO Y ABOGADO

Consulta 3 pesetas

Los Sábados de 8 y 1/2 a 12 y 1/2

Hotel La Confianza

Hojalatería y Calderería

Hijo de Ginés Pelegrín

Barrio San Jerónimo, 27

ELCHE

Casa de Huéspedes

LA OBRERA

Se admiten huéspedes a pensión completa a precios módicos

Calle de Ramón y Cajal, 35

IMPRENTA MODERNA

¡SEA V. ELEGANTE!

Lo conseguirá llevando los sombreros de mejor calidad, marcas

PALAREA Y BUESO

esclusivas en la sombrerería

CAMPELLO

PARA COMPRAR BARATO, EN ESTA CASA

Alcohol desnaturalizado marca “SOL” A 160 EL LITRO de la Unión Alcohólica Española

Se vende en el Establecimiento Ortopédico del Practicante Francisco Quesada, Calle de Canalejas núm. 1 - ELCHE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjer, trimestre	2'50

EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

CARTAS DE PRAGA

LA HERENCIA

Dice nuestra Constitución que el nacimiento no puede constituir privilegio. ¿Qué significa ésto?, probablemente muy poca cosa. Todo privilegio de nacimiento se basa en la herencia, suprimida ésta quedamos todos igualados por el nacimiento.

La desigualdad social tiene su base en la herencia, e incluso el egoísmo se funda en gran parte en el deseo de poder legar a nuestros sucesores un bienestar que ellos no se ganaron. Un amigo nuestro, decía que era una inmoralidad que un hombre pudiese disponer de sus riquezas en vida, pero que resultaba todavía más inmoral que pudiese seguir disponiendo de ellas después de muerto. Eso es la herencia, la voluntad de un muerto que rige a los vivos.

Todo heredero goza de una riqueza que no le pertenece, puesto que nada ha hecho para adquirirla, y por tanto, su derecho, a pesar de la tradición dos veces milenaria, es falso. Habrá de llegar el día en que este sistema de enriquecerse desaparezca, y mientras tanto veamos de aminorar su injusticia.

No puede haber derecho donde no hay deber. Según las leyes de España, sólo los padres tienen deberes con sus hijos, y éstos para con aquéllos, luego la herencia se debería limitar a la sucesión de padres a hijos. Supongamos que un hombre pobre está enfermo, ¿quién tiene la obligación de cuidarle?, única y exclusivamente sus hijos. Estos deben de ser también sus exclusivos herederos. Mas si no tiene hijos, la obligación de cuidarle recae en el Estado. El Estado le tiene que hospitalizar, procurarle médico y medicamentos, incluso enterarle y darle sepultura. Luego es el Estado quien por estar obligado a cuidarle, debe conservar todos sus derechos.

Si ésto ocurre con los pobres, ¿por qué no aplicarlo también a los ricos? El tío o pariente rico que se ve atendido por sus familiares, las más de las veces es un estorbo para recibir una herencia. No hay que darle vueltas, el egoísmo de los hombres es así, y la educación o la cultura sólo logran disimular los verdaderos sentimientos. Claro está, hay el tío al que se quiere como padre y el amor al prodigarle nuestros cuidados no haría sino ennoblecer nuestros sentimientos.

Esto de la herencia es un tópico que fatiga tenerse que ocupar de ello. No sabemos si habrá quien en serio defienda este sistema de hacerse rico. Naturalmente lo defenderán aquellos que esperan una herencia, pero sensatamente hablando es cosa que no tiene fundamento. Todos conocemos el caso del tío muerto en América, ¿es moralmente aceptable esta fuente de riqueza?, en este caso sólo tiene una disculpa, es que por lo general los herederos son pobres, pobres, pero aun así, gentes que vivían de su trabajo y producían algo útil, se ven transformadas en rentistas y aumentan la legión de los holgazanes. Por donde se mire resulta inmoral.

Ustedes dirán: ¿en un país en que tenemos la Lotería Nacional, nos habla de enriquecerse honestamente! Es cierto, tenemos la Lotería y cuando el Estado fomenta las esperanzas de hacerse ricos sin trabajar, no cabe más que, o callarse o declararse en rebeldía contra el Estado. Haremos lo segundo.

¿Acaso hay alguien que piense que hemos llegado ya al sumo de perfección republicana? Es posible que para algunos sí, pero para nosotros hasta ahora no se ha hecho más que allanar el solar para construir la casa.

GINÉS GANGA

Praga, abril 1932.

Un Rey desagradecido

Pudieramos emplear, como se merece nuestro tráfuga Borbón, otro calificativo más tonante, pero basta con el de desagradecido, que es sinónimo de ingrátitud, y que revela la recompensa que da, por el reconocimiento que contraigo y debe, al paciente pueblo español por haber sufrido por espacio de un siglo a toda su dinastía.

Nadie ignora que un monarca es una pesadilla, un tormento que «por la gracia divina de Dios» o del Diabolo (los dos tienen derecho a la mayúscula) se le impone indefinidamente a un pueblo para que lo mantenga de gorra, y no solamente a él sino que se le carga además toda su prole dinástica. ¿Y por qué servicios? Por soportarles una vida de esterilidad, cuando no nos arrastran, por su estúpida ja-

queza y petulancia, a criminales desasos como los que contamos en nuestra lúgubre historia.

A los que todavía pudieran sentir algún vínculo de respeto por su Rey desaparecido, les brindamos la traducción siguiente:

«EN SAN REMO, EL EX-REY DE ESPAÑA HACE UN BIL-LANTE ELOGIO DEL FASCISMO»

Roma.—La «Stampa» relata que en el Teatro de la Opera de San Remo, y que durante un entreacto, el Rey de España ha hablado del fascismo. Ha declarado que Mussolini es un hombre excepcional a quien Italia debe toda su fuerza actual y su futura fortuna.

Entre las obras fascistas, la preparación de la nueva generación es la que parece la más grande y más bienhechora.

Los que vendrán después de vosotros—dice Alfonso XIII—serán mejores que vosotros. ¡Qué dife-

rencia con la Italia de otros tiempos! La Italia de hoy tiene un verdadero prestigio en el Mundo. En las escuelas, los profesores italianos son los mejores. Los obreros italianos, son los mejores trabajadores. Hoy—termina diciendo—los fascistas italianos son los únicos que trabajan en Barcelona».

Ya lo sabéis, obreros españoles, si estáis parados, si padecéis hambre y sufrís miseria; si en vuestros hogares no hay alegría porque falta el pan a vuestros hijos y vuestras mujeres están raquíticas y de-pauperadas, la culpa es vuestra: ¡sois unos vagos e incapaces! Vuestro Rey os lo ha dicho desde San Remo, y un Rey elegido por «la gracia de Dios» no se equivoca, es infalible como los Papas.

Y él debe entender muy bien eso de la calidad y la utilidad, porque siempre fué el primer obrero, el primer patriota y el primer deportista. Y puesto que siempre se destacó en todos los atributos nacionales, también ha sido el primer vago y el más grande, y último, de la dinastía borbónica.

Su labor ha sido fecunda y productiva. Por eso se recrea en viajes y distracciones, mientras sus compatriotas mueren de hambre. ¡Y aún nos insulta! ¡Qué diferencia con la de otros emigrados españoles que pululan por tierras extranjeras!!

Si en vez de dejarse escapar tan tranquilamente se le hubiera sometido a un proceso a lo Luis XVI, no se permitiría ahora esas cínicas provocaciones de «frentes únicos» monárquicos, manifiestos ni insultos como el que relatamos, seguramente en digestiones de borra-cha.

¡Ah, que clara concepción de los reyes tenían formada los hombres de la Revolución Francesa de 1789! «Mientras el tirano respira, la libertad se asfixia.» «Un pueblo no es libre mientras no mata a su tirano.» «Un Rey muerto no es un hombre menos.» «Aborrezco la efusión de sangre, pero la sangre de un Rey no es sangre de hombre.» «Un Rey sólo es provechoso si muere.» «Voto por la muerte. La muerte, si hoy no existiese, sería necesario inventarla.»

Así explicaban sus votos aquellos filanes de la Convención, convertida en tribunal inapelable, que juzgaban y condenaban a su Rey, por parecidos delitos que el nuestro cometiera; que abolieron el feudalismo; que asombraron al Mundo con su declaración de «Los Derechos del Hombre» y proclamaron la «Igualdad del Ciudadano ante la Ley» ¡cuando todavía existía en España el piadoso «Tribunal de la Santa Inquisición».

Aquellos héroes, no eran socialistas ni comunistas. ¡Carlos Marx, todavía no había nacido!

¿No se habrá hecho una Revolución a medias y parado a la mitad del camino?

«¡Solo lamento morir por no ver la continuación de esto!»—dijo el periodista Carra al pié del cadaloso...

¡Yo también lo sentiría!

R. TREMIÑO

Orán y abril 1932.

Cada cosa en su lugar

El primero de Mayo apareció un artículo en «El Illicitano» que acababa con mi humilde firma, en él comentaba la feliz solución que había tenido el conflicto del Arte textil, pero al leer en el último n.º del órgano del partido Republicano Radical Socialista, otro artículo ocupándose de este mismo asunto, el cual ha tenido que llamarme forzosamente la atención, por que si el «Elche» está en lo cierto, yo no pude estar más equivocado, siendo lo que me induce a mover la pluma, para que cada cosa quede en el lugar que le corresponda y proclamar mi error, si es que yo no estaba en lo cierto.

En esencia, «Elche» dice, (claro está que muy bien argumentado para esa parte de opinión que por no interesarle no está al alcance del desarrollo de este caso concreto) que la enorme desproporción que existe en la mano de obra entre las plazas productoras Murcia y Novelda, obligará a los fabricantes de Elche, a cerrar las fábricas. Apesar de que esto es una cantinela demasiado usada, tiene razón el colega de poner el grito en el cielo en pró de que no se agoten las industrias en nuestro pueblo.

Si realmente existe una desproporción del cien por cien, pagando los fabricantes de Elche más cara la mano de obra que los de Novelda y Murcia, no está mal que toque a arrebato. Pero... ¿está seguro el distinguido semanario, de que esta diferencia existe en tan grande proporción? ¿Tiene números hechos que demuestren que esto es una realidad? ¿Podrá demostrar con cifras exactas, que una pieza de lona tejida en Novelda en Murcia, en Alcoy, en Onteniente, por la que se paguen al obrero, cuatro pesetas, los fabricantes de Elche, la han pagado o la están pagando a ocho pesetas? ¿podrá demostrar igualmente que los tintoreros de aquellos pueblos, cobran seis pesetas y los de esta localidad doce?

Si todo esto se puede demostrar, yo, no solo no tendré inconveniente en rectificar lo que decía en mi artículo, sino que me comprometo a dar una conferencia a los obreros del arte textil, para que no sean víctimas de un paro forzoso que engendrará por una desnivelación de precios, tiene que parir el justificado cierre de las fábricas. Y como esto es una medida extraordinariamente infame, como es un procedimiento suicida dejar sin pan a centenares de familias, es necesario que los Radicales Socialistas que componen la redacción del tan querido como respetado periódico, que nos ocupa, diga de una manera diáfana, sin tapujos de ninguna especie, si la opinión sensata del pueblo, puede tomar en serio los graves males que apunta en su último número y como este asunto es de interés general para todos los que tengan conciencia al perfecto desarrollo que deben tener las industrias, una vez demostrada la razón de su

intervención y el alto espíritu que la ha guiado, no será solo «Elche» el que tercie en favor de que no se aniquile la industria textil Illicitana, sino que a su iniciativa nos uniremos todos, incluso los trabajadores, aun a trueque de que justificadamente se aminoren nuestros irrisorios salarios.

Como trabajador de alta influencia entre los obreros del arte textil, quedo a la expectativa de las aclaraciones que con respecto a la solución del conflicto, nos dará el colega en cuestión, ya que por lo visto es un asunto que domina y en él se ha tomado el máximo interés.

Estoy seguro, segurísimo que en las notas aclaratorias que indudablemente nos dará «Elche» ha de figurar el considerando, de que sus redactores, no conciben la continuación de las industrias, si éstas se tienen que sostener a costa de la miseria y el hambre de los obreros que en ellas laboran.

JAIME AGUILO

«ESTATUT»

¿Qué quieren los catalanes vanidosos,
 con esos torpes afanes
 sesparosos?...
 No quieren ser españoles
 de la España
 que se alumbró con dos soles
 por su maña.
 Quieren vivir separados,
 libremente.
 Quieren ser administrados
 por su gente.
 Sueñan con el Estatuto
 presentado,
 y piensan que, por su fruto
 sea aprobado.

Pues si quieren separarse
 de la noble y bella España,
 que preparen una caña
 y principien a equiparse...
 y no lo tomen en broma,
 porque les saldrá carito
 ese orgullo y ese mito
 que se traen con su idioma,
 Pues si las Cortes conforma
 a la parte catalana,
 a nuestra tierra rayana,
 enseguida se transforma
 toda la España en cotarro,
 pide su parte Castilla,
 no la abandona Sevilla,
 y sin tardanza, el navarro
 antes si puede que el vasco,
 presenta otra petición,
 y se queda la Nación
 de una forma que es un ascó.
 Y, todo ya estatuido
 todo repleto de leyes,
 se verá llenos de reyes
 todo este pueblo aguerrido.

IZQUIERDO

Leed El Socialista